

E - 0183

CONGRESO PARLAMENTARIO  
"EL FUTURO DEL MUNDO"

Informe del señor Representante Gustavo Olmos, sobre lo actuado entre los días 8 y 17 de mayo de 2023, en las ciudades de Helsinki, Finlandia; Vilna, República de Lituania y Tallin, República de Estonia.

Literal P) del artículo 104 del Reglamento

---

**CONGRESO PARLAMENTARIO**  
**“EL FUTURO DEL MUNDO”**

Informe del Sr. Representante Gustavo Olmos sobre lo actuado  
entre los días 9 al 17 de mayo de 2023, en las ciudades de  
Helsinki, Vilna y Tallinn

Literal P) del artículo 104 del Reglamento

Montevideo, 5 de setiembre de 2024

Señor Presidenta de la  
Cámara de Representantes  
Diputada Ana Olivera  
Presente

De mi mayor consideración

Adjunto a la presente remitimos a Ud. el informe correspondiente a nuestra participación en el Congreso Parlamentario 'El Futuro del Mundo', organizado por el Seimas lituano el 12 y 13 de mayo pasados y actividades conexas.

Participamos del mismo como integrantes de la Comisión Especial de Futuros de la Asamblea General.

Sin otro particular, lo saludan atentamente

  
Gustavo Olimos  
Representante Nacional

CAMARA DE REPRESENTANTES			
SECRETARIA			
RECIBIDO	10	9	24
HORA:	FUNDACION:		MM

## Contenido

Delegación.....	4
Actividades en Helsinki, Finlandia.....	5
Comisión de Futuro del Parlamento de Finlandia.....	5
Actividades en Vilna, Lituania.....	8
Comité de Asuntos Exteriores, Seimas de la República de Lituania.....	8
Ministerio de Relaciones Exteriores.....	9
Congreso parlamentario 'El futuro del mundo'.....	11
Actividades en Tallinn, Estonia.....	12
Foresight Centre.....	12
Secretario de Estado de Estonia.....	12

## Delegación

La delegación estuvo integrada por los representantes Gustavo Olmos y Rodrigo Goñi, acompañados por el secretario de la Comisión de Futuros, Vladimir de Bellis.

Se contó con el apoyo de la Embajada de Uruguay en Helsinki, a través del Embajador Pablo Porro y el Primer secretario Santiago Alonso, quienes atienden Finlandia, Lituania y Estonia. El equipo de la Embajada colaboró en la gestión de entrevistas y en aspectos logísticos.

En Vilna se contó con el apoyo del Cónsul Honorario de Uruguay, Sr. Donetas Karčiauskas.

## Actividades en Helsinki, Finlandia

Comisión de Futuro del Parlamento de Finlandia

La delegación (Gofí, Olmos, de Bellis, Porro y Alonso) fue recibida por la presidenta de la Comisión, Sra. Aino-Kaisa Pekonen y Joakim Strand (anterior presidente de la misma)

Participaron de la reunión Maria Höyssä (Asesora Senior de la Comisión de Futuro) y Olli Hietanen (Consejero de la Comisión).

Aino-Kaisa Pekonen integra el Parlamento por la Alianza de Izquierda. Ha sido parlamentaria desde 2011 y entre 2019 y 2021 fue Ministra de Asuntos Sociales y Salud. También se ha desempeñado como presidenta de la bancada de su partido entre 2015 y 2019.

Manifestó que recientemente asumió el cargo en la presidencia de la Comisión, por lo cual aún no cuenta con experiencia en el área, pero que se encuentra a disposición del Parlamento Nacional y considerará viajar a Uruguay (de acuerdo a lo que ya había adelantado a nuestra representación diplomática por vía telefónica).

Ya en el año 2015 visitó Uruguay junto a una delegación parlamentaria, para interiorizarse de la situación de diversos programas de salud y cuidados, como Uruguay Crece Contigo, dado que en dicho momento el Ministerio de Desarrollo Social se encontraba incorporando algunos lineamientos similares a los del programa finlandés de canastas para recién nacidos.

Joakim Strand es miembro del Partido Popular Sueco, un partido con un perfil más étnico que ideológico, que tiene como eje la defensa de los intereses de la minoría sueco hablante.

La integración de la Comisión de Futuro no se encuentra definida, ya que hubo elecciones parlamentarias el 2 de abril de 2023 y se encuentran en el proceso de negociación para formar gobierno.

Petteri Orpo, presidente del Partido Coalición Nacional (hasta las elecciones en la oposición), está encargado de negociar la formación del próximo gobierno. Coalición Nacional obtuvo un 20,7% de los votos y sus aliados, Verdaderos Finlandeses, un 20,07%.

En la entrevista se informó a la delegación finlandesa de los detalles de la organización del segundo World Summit, a desarrollarse en Montevideo en setiembre. Si bien su criterio de invitación en octubre de 2022 fue exclusivamente a las comisiones de futuro parlamentarias, vieron con buenos ojos el criterio más extendido que estamos usando, incorporando centros de investigación, comisiones parlamentarias con temática asociada y procurando una mayor cobertura geográfica. Este cambio fue considerado

como expresión natural de la autonomía promovida por la propia organización del primer Summit y expresamente incorporado como criterio en la declaración final.

Asimismo, se los puso en conocimiento que la Cumbre de Montevideo contará con una participación activa de la Unión Interparlamentaria y de las Naciones Unidas, dado su interés en generar insumos para la Cumbre del Futuro, organizada por la ONU en setiembre de 2024.

Se logró el apoyo del equipo organizador del Summit anterior (Marja Höyssä y Olli Hietanen) para transmitir su experiencia y compartir con Uruguay diferentes bases de datos (de quienes concurrieron al primer Summit, de quienes fueron invitados y no concurrieron, de quienes solicitaron ser invitados y no lo fueron por los criterios definidos por Finlandia y de organizaciones identificadas que no fueron invitadas).

Concuerdan con la relevancia de abordar la temática de la construcción de la democracia del futuro, a la luz de las oportunidades y riesgos que implican las nuevas tecnologías disruptivas, como la inteligencia artificial y otras con larga tradición, pero dramáticamente aceleradas, como la automatización.

Advierten sobre las dificultades de identificar los actores relevantes en los diferentes países, culturas y sistemas políticos, en algunos de los cuales no hay parlamentos. Se coincide en que el mejor criterio es habilitar la participación de países que no tienen sistemas políticos democráticos, pero manteniendo que el eje temático es el fortalecimiento de la democracia.

Informan que, en el caso del primer Summit, cursaron invitaciones en diciembre de 2021, tuvieron las primeras confirmaciones en abril de 2022 y las últimas dos semanas antes del evento, en octubre de 2022. Los expertos finlandeses insistieron en que es clave remitir las invitaciones con mucha anticipación, debido a los procesos de decisión y burocráticos de los parlamentos.

Confirman su participación en el Summit de Montevideo, sin estar en condiciones de definir quiénes concurrirán, dado el proceso de negociación en que están inmersos. Resaltan que en 30 años de existencia de la Comisión de Futuro nunca votaron y que funcionan con la regla del consenso, con independencia de cuál sea la coalición que da sostén al gobierno.

Se ofreció a la delegación finlandesa generar una actividad, en el marco del Summit, para que puedan compartir su experiencia sobre la conformación de la Comisión de Futuro y su forma de trabajo, particularmente con aquellas delegaciones que tienen un grado de desarrollo menor en el tema.

La delegación uruguaya informa sobre la visita, en junio, del presidente de Finlandia, Sauli Niinistö, en ocasión de la inauguración de la segunda planta de UPM, la cual incluiría una visita de cortesía al Poder Legislativo. El presidente Niinistö visitó Uruguay en 2016 y recibió en Finlandia a los presidentes José Mujica y Tabaré Vázquez en sendas misiones oficiales).

Con posterioridad a la reunión, el Parlamento de Finlandia nos hizo saber que había recibido una consulta por parte del Parlamento de Marruecos, desde manifestaban su interés en constituir el primer comité de futuro del continente africano. Se facilitó por su intermedio el material promocional de la próxima cumbre, para hacérselo llegar a Marruecos.

## Actividades en Vilna, Lituania

El Seimas es el parlamento unicameral de Lituania. Entre sus potestades está la promulgación de leyes y enmiendas a la Constitución, aprobación del presupuesto, confirmación del primer ministro y el Gobierno y control del Poder Ejecutivo.

Está integrado por 141 miembros, que son elegidos para un mandato de cuatro años. 71 son elegidos en circunscripciones individuales y 70 son elegidos en una votación nacional basada en la representación proporcional por listas abiertas.

Comité de Asuntos Exteriores, Seimas de la República de Lituania

La delegación (Goñi, Olmos, de Bellis, Alonso y Karčiauskas) fue recibida por el presidente del Comité, Sr. Žyginantas Pavilionis.

El Sr. Pavilionis es Doctor en Ciencias Sociales, Diplomado en Relaciones Internacionales y posee una Maestría en Filosofía. Entre otras responsabilidades públicas, fue Embajador Extraordinario y Plenipotenciario en los Estados Unidos Mexicanos (2011-2015) y en los Estados Unidos de América (2010-2015).

En miembro de Unión de la Patria – Demócratas Cristianos de Lituania, desde 1992.

Estuvo acompañado por el Sr. Evaldas Zelenka (responsable de la oficina de Asuntos Internacionales en el Seimas) y por el Sr. Marius Matijošaitis (miembro del Seimas e integrante de los Comités de Asuntos Exteriores y de Asuntos Europeos).

El Sr. Pavilionis manifestó que por primera vez en su carrera parlamentaria había tenido la oportunidad de interactuar con contrapartes uruguayas. Destacó el hecho que en Uruguay reside la tercera comunidad lituana en número en Latinoamérica y mencionó que en sus anteriores funciones como Embajador de Lituania ante los Estados Unidos siempre mantuvo un buen relacionamiento de trabajo con sus contrapartes uruguayas.

El Sr. Matijošaitis quien destacó las posturas comunes de ambos países en el ámbito multilateral, expresando que ha seguido las votaciones vinculadas a la actual situación en Ucrania y que valora el compromiso y comprensión por parte de Uruguay de la situación que se vive en el este de Europa.

La delegación uruguaya invitó a los parlamentarios a participar en la Segunda Cumbre Mundial de Comisiones Parlamentarias de Futuro. Se ilustró a los parlamentarios locales sobre las recientes actividades organizadas en el Parlamento Nacional junto a la colectividad lituana en Uruguay, en homenaje a los 700 años de la ciudad de Vilnius.

Asimismo, destacó la defensa que ha hecho Uruguay de la integridad territorial de Ucrania en foros multilaterales y mediante comunicaciones del Gobierno Nacional.

Se abordó el comercio bilateral, destacándose el desarrollo en el sector IT en ambos países. Respecto al comercio de bienes se mencionó que a pesar que los montos no son significativos, hay posibilidades de seguir fomentándolo, destacando que el actual proceso administrativo de remoción de Uruguay de la lista de territorios objetivos de Lituania "lista gris" constituirá una oportunidad para que las empresas lituanas puedan invertir en la República.

El señor Pavilionis destacó el rol que ha tenido Lituania en la toma de decisiones estratégicas a nivel europeo, como por ejemplo en la reorganización de sus alianzas internacionales estratégico/políticas en particular el desacople del comercio exterior lituano e inversiones con la República Popular China. El parlamentario explicó que en el pasado Lituania apostó a un aumento en su vinculación con dicho país, sin embargo, las inversiones prometidas no llegaron y más aún en la evaluación que realizó Lituania sobre China (al igual que sobre Rusia) se apreció que utilizan las inversiones y el comercio exterior como forma de incidir en las decisiones de política exterior de los países socios.

Agregó que en caso de que su partido sea reelegido como líder del gobierno en las próximas elecciones nacionales, profundizará esta política, promoviendo que el comercio exterior de Lituania se restrinja progresivamente para incluir solamente países que compartan los valores de transparencia, apego un sistema comercial basado en reglas y Democracia.

Finalmente agradeció la posición histórica de Uruguay como receptor de migrantes lituanos y como país que nunca reconoció la incorporación de Lituania a la Unión Soviética en 1941.

Ministerio de Relaciones Exteriores

La delegación (Goffi, Olmos, de Bellis, Alonso y Karčiauskas) fue recibida por el Sr. Embajador Andrius Brūzga (responsable de la Dirección de Asuntos Globales), la Sra Gitana Skripkaitė (Directora Adjunta del Departamento Global de Lituania), el Sr. Gytis Marcinkevičius (Consejero de la Dirección General de América Latina, África, Asia y Pacífico), la Sra. Diana Praveičienė (consejera de la Dirección de Asuntos Globales) y la Sra. Grabija Vyšniauskaitė (Agregada en la Dirección de Asuntos Globales).

Al ser invitado a participar en la Cumbre de Montevideo, el Embajador Buzga expresó que consideraba que la participación de una delegación lituana en el Segundo Congreso Mundial de Comisiones Parlamentarias de Futuro sería algo muy positivo dado que permitiría a los parlamentarios locales establecer lazos con contrapartes latinoamericanos, lo cual no es usual, así como contribuiría a compartir la perspectiva lituana en temáticas presentes y futuras.

Asimismo, valoró la visita de la delegación uruguaya al Ministerio, dado que no es frecuente recibir delegaciones latinoamericanas y dicha Secretaría de Estado ha limitado las misiones oficiales al exterior.

Resaltó las similitudes entre Lituania y Uruguay en lo que refiere al respeto a los Derechos Humanos y libertades individuales, índices de democracia, libertad de prensa. Se conversó sobre la posibilidad de generar un plan de acción para aumentar los intercambios económicos y avanzar en la institucionalización del relacionamiento bilateral. La delegación lituana expresó que a pesar del comercio bilateral es reducido, el Ministerio ha realizado un informe estudio sobre como fomentar el comercio con América Latina y el Caribe por lo cual Lituania está realizando un esfuerzo en dar mayor visibilidad a las oportunidades que se presentan en dicha región.

El Embajador Bruzga consultó sobre la incidencia en el mercado uruguayo de fertilizantes a raíz de la guerra en Ucrania, a lo que se expresó que si bien al inicio del conflicto los precios de tales bienes tuvieron grandes fluctuaciones, al día de hoy los mismos se han estabilizado, agregándose que la mayor incidencia ha sido en las modalidades de compra de los importadores uruguayos, que han debido diversificar orígenes así como los plazos de compra en el exterior y dificultades de suministro.

Respecto de la pertenencia de Uruguay a la lista gris, indicaron, como ya era de conocimiento, que el Ministerio de Finanzas se encuentra realizando los procedimientos administrativos para que Uruguay sea excluido de dicha categorización.

Al igual que en la reunión con el Parlamento, los diplomáticos lituanos se refirieron al relacionamiento entre la República Popular China y Lituania justificando el cambio de posición Lituania respecto a las presiones ejercidas desde Beijing respecto de posicionamientos de política exterior del gobierno lituano, expresando además que Lituania ha incorporado a sus evaluaciones de política comercial, el riesgo de encontrarse sobreexposto y dependiente de un gran mercado, como puede ser el chino (o el ruso). Dichas evaluaciones se extienden por similares motivos a las inversiones extranjeras.

Respecto a otros aspectos de la agenda internacional de Lituania destacaron la próxima cumbre de la OTAN a celebrarse en Vilnius en el mes de julio, donde se tomarán decisiones claves respecto del relacionamiento de la alianza con sus zonas vecinas, así como la posibilidad de ingreso de Ucrania.

Se mencionó asimismo la próxima cumbre CELAC-UE, a la cual Lituania da particular importancia debido a la necesidad de estrechar lazos con América Latina y el Caribe dado el contexto de incertidumbre, expresando que el país tendrá una representación de alto nivel, ya habiendo confirmado su presencia el Presidente de Lituania, Gitanas Nausėda.

Específicamente, respecto de la situación en Ucrania, los representantes del Ministerio de Relaciones Exteriores agradecieron especialmente la posición de firme apoyo de Uruguay a la integridad territorial de Ucrania, agregando que Lituania ha adoptado una

posición de liderazgo en la defensa de Ucrania, gran parte de la política exterior lituana. Más allá de las coincidencias e historia común entre Ucrania y Lituania, destacaron que Lituania ha adoptado dicha postura dado que considera que se trata de una causa justa, por lo cual el país ha convocado a los países que comparten valores a sumarse a enfrentar la agresión (en particular a través de la constitución de un tribunal especial).

Finalmente agradecieron el homenaje realizado en la Cámara de Representantes por el aniversario 700 de la ciudad de Vilnius y la colectividad lituana. La representante de la Unidad Lituania Global expresó que 30% de los nacionales lituanos se encuentran viviendo en el exterior (ciudadanos y descendientes), destacando que Uruguay cuenta con la tercera colectividad en América Latina, tras Argentina y Brasil, agradeciendo que el país haya sido y continúe siendo un hogar para muchos compatriotas, destacando asimismo la labor de la señora Cónsul Honoraria en Montevideo.

#### Congreso parlamentario 'El futuro del mundo'

El Congreso contó con la presencia diversos parlamentos y organismos internacionales como la UPI, la Asamblea Legislativa de las Naciones Unidas y el Parlamento Europeo. La delegación uruguaya fue muy activa en distribuir invitaciones y convencer a las contrapartes para participar en la Cumbre de Montevideo.

El Diputado Gofii fue parte del tercer panel, donde afirmó que, debido a la guerra de Rusia contra Ucrania, así como a otras tensiones geopolíticas y sociales, vivíamos en el contexto de una policrisis. 'Necesitamos urgentemente cambiar el paradigma y las estrategias de gobernabilidad. Necesitamos trabajar en el fortalecimiento de las capacidades anticipatorias sociales y parlamentarias. [...] Dado que vivimos en un mundo de interdependencia compleja, el otro pilar clave es el trabajo interdisciplinario y transdisciplinario. Necesitamos trabajar más de cerca para construir juntos un significado compartido y un sentido anticipado compartido, tanto en Europa como en América Latina y África, a través de la creación de conocimiento de inteligencia colectiva. Y los Comités del Futuro de los parlamentos han demostrado ser muy útiles para ese propósito'.

El Congreso concluyó su trabajo con la adopción de una Declaración Conjunta, que se adjunta, en la que se insta a los parlamentos del mundo y a las organizaciones interparlamentarias regionales y mundiales a fortalecer la dimensión de la acción parlamentaria orientada a abordar los desafíos a largo plazo del futuro del mundo mediante el establecimiento y desarrollo de Comités para el Futuro o sus equivalentes.

Los participantes del Congreso expresaron su convicción de que un futuro del mundo universalmente aceptable solo es posible si se respeta el derecho internacional, con el abandono total del enfrentamiento armado como medio para resolver los conflictos interestatales y la eliminación de las consecuencias de la agresión armada. Asimismo, la delegación uruguaya logró incluir en el texto, una referencia a la Segunda Cumbre Mundial de Comisiones Parlamentarias de Futuro a celebrarse en Montevideo el próximo mes de setiembre.

## Actividades en Tallinn, Estonia

En Estonia la delegación contó con el apoyo del Cónsul Honorario de Uruguay y su esposa .

Foresight Centre

La delegación (Goñi, Olmos, de Bellis, Porro y Alonso) fue recibida por Tea Danilov

Secretario de Estado de Estonia

La delegación (Goñi, Olmos, de Bellis, Porro, Alonso y Riet) fue recibida por el Secretario de Estado de la Oficina de Gobierno de Estonia, Sr. Taimar Peterkop.

## **CONGRESO FUTURO 2023**

**Informe del Sr. Representante Gustavo Olmos sobre lo actuado  
entre los días 9 al 17 de mayo de 2023, en las ciudades de  
Helsinki, Vilna y Tallinn**

**Literal P) del artículo 104 del Reglamento**